

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 73 (1928)
Heft: 11

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LXXIII^e Année

N^o 11

Novembre 1928

La guerre européenne.

L'ÉTAT ACTUEL DE SON HISTOIRE MILITAIRE
ET POLITIQUE

Novembre 1918. Dix ans ont passé depuis que l'armistice a mis fin aux hostilités de la guerre européenne, si l'on en détache l'excroissance gréco-turque qui dura jusqu'en 1922. Avant un demi-siècle, disait-on pendant l'événement, l'histoire n'en pourra être écrite, et l'on argumentait du souvenir et de l'exemple de la guerre franco-allemande de 1870. Le Grand état-major prussien en avait entrepris l'exposé presque sans délai, exposé qui, longtemps, fut la source documentaire unique où puisèrent les historiens. Puis on s'avisa que le procès méritait d'être revisé, que comme tout procès à dessein de jugement éclairé il devait être instruit en contradictoire. A son tour, l'état-major français se mit à l'œuvre ; il remplit les fascicules de l'ancienne *Revue d'histoire* ; et l'on ne tarda pas à constater que les considérants de l'état-major prussien, très utiles toujours, d'une incontestable valeur documentaire, mais doctrinaires aussi, demandaient à être éprouvés. En 1914, malgré le grand nombre des volumes sortis de presse, l'œuvre, en France, n'était pas tout à fait entière. Entre temps, la documentation politique avait été entreprise, mais était moins avancée. Elle n'est pas achevée à l'heure qu'il est.

Cependant la guerre de 1870 n'a opposé l'un à l'autre que deux belligérants ; elle n'a duré que six à sept mois ; et comparée à celle de 1914, elle fait presque figure d'un jeu d'enfants. Qu'advient-il de l'histoire de la guerre européenne ?